

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 02 de diciembre de 2022.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Ya son 14 profesores despedidos por acoso sexual a alumnas de la UAEM

## **Estatal:**

Realiza con éxito Andy Gordillo la primera edición del Foro “Acá entre Jóvenes”

## **Nacional:**

México deja de ser sólo país de tránsito de migrantes, se convierte en destino: UNAM

## **Internacional:**

En desarrollo una vacuna contra VIH que usa anticuerpos “raros”

## La UAEM en la prensa:

### *Ya son 14 profesores despedidos por acoso sexual a alumnas de la UAEM*

Catorce maestros de diversas facultades y escuelas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) han sido separados de sus funciones tras ser acusados de acoso sexual por las mismas alumnas. Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Sitauaem), aseguró que además de esos docentes sancionados, hay otros dos que están bajo proceso de investigación por las mismas razones. La mayoría de los profesores sancionados han sido del turno vespertino de la Preparatoria Número Uno, cuatro más de la Escuela de Técnicos Laboratoristas, así como otro más de la Preparatoria de Jojutla. Recalcó que actualmente se ha instruido al personal académico a que cuando trate algún tema de calificaciones con los estudiantes, también consideren llevar a una tercera persona para que en caso de alguna acusación siempre haya un testigo.

**El Gráfico**, (Carlos de la Fuente),

<https://www.elgrafico.mx/al-dia/cuernavaca-profesores-despedidos-acoso-sexual-denuncia-alumnas-uaem>

### *Morras se manifiestan contra el acoso en la UAEM: "el rector nos dejó en visto"*

"El rector nos dejó en visto", acusaron integrantes del Colectivo Morras contra la Violencia Institucional de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), quienes se manifestaron en la Torre de Rectoría, y luego quemaron el monumento feminista inaugurado esta misma semana; las jóvenes estudiantes informaron que decidieron romper las mesas de trabajo que se habían instalado para erradicar el acoso y hostigamiento, tras acusar que todo fue una simulación. Zay H, vocera del colectivo, explicó que decidieron levantar la voz debido a las declaraciones de las autoridades universitarias sobre el supuesto avance en la atención a las víctimas, ya que esto es falso y abonan a la simulación. Las jóvenes pintaron siluetas de sus manos en color rojo, además de mensajes en los muros de la torre de rectoría con el mensaje: "rector omiso". Luego lanzaron consignas y se fueron hacia el monumento recién inaugurado del artista Hugo Ortiz, "el rector viene y se toma la foto con la FEUM, pero a nosotras no nos atiende".

**El Sol de Cuernavaca**, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/morras-se-manifiestan-contra-el-acoso-en-la-uaem-el-rector-nos-dejo-en-visto-9270833.html>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/denuncian-universitarias-creciente-violencia-y-abuso-sexual/>

**Diario de Morelos**, p.6, (Marcela García),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/colectivo-morras-contra-la-violencia-incendia-monumento-feminista-al-interior-de-la-uaem>

**La Unión de Morelos**, p.4, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/218006-protestan-colectivos-en-la-uaem-incendian-monumento-feminista.html>

**24 Morelos**, (Sin firma),

<https://www.24morelos.com/protestan-por-simulacion-de-rector-de-la-uaem-para-frenar-acoso/>

**El Financiero**, (Verónica Bacaz),

<https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2022/12/01/mujeres-prenden-fuego-a-monumento-feminista-colocado-esta-semana-en-la-uaem/>

**Lo de Hoy Morelos**, p.5, (Dulce Maya).

### *Medallas a pesistas en Torneo del Pavo*

Como parte de su preparación dentro del proceso de Universiada Nacional 2023, el equipo de halterofilia venados UAEM, participó en el Torneo del Pavo donde los mejores exponentes a nivel nacional de la disciplina de levantamiento de pesas participaron y demostraron quienes son los mejores en nuestro país. En este sentido, la delegación venada obtuvo una destacada participación al obtener una importante cantidad de medallas, lo que consolida a la disciplina de halterofilia como la mejor disciplina dentro del programa universitario deportivo en la máxima casa de estudios en el estado. Del 24 al 27 de noviembre se llevó a cabo el torneo nacional de levantamiento de pesas conocido como torneo del pavo en la ciudad de San Luis Potosí siendo esta la edición número 54 de este torneo, donde se dieron cita más de 2 mil atletas de diferentes categorías y divisiones de todas las regiones del país. Dentro de la selección de la UAEM, obtuvieron medalla, Carmín Ariza con 3 platas; Emiliano Ocampo, 3 oros; Mildred Hinojosa, 3 bronces; Nicolas Avilés y Ulises Arellano, cada uno con 3 bronces; y David Gómez con 3 oros, fueron los que pudieron subir al podio. Finalmente, los demás atletas participantes de las diferentes unidades académicas, estuvieron dentro de los primeros ocho lugares, con esto queda de manifiesto el gran trabajo realizado dentro del levantamiento de pesas, felicidades a todos los atletas participantes, quien con sus entrenadores están realizando un gran trabajo en beneficio del deporte universitario.

**Lo de Hoy Morelos**, p.21, (Mitza Pérez).

*Carta abierta: UAEM SIN \$\$\$...*

Según el columnista: UAEM SIN \$\$\$... Nuevamente la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, que administra el Rector Gustavo Urquiza Beltrán, anuncia por enésima vez que no tiene dinero para pagar los aguinaldos de sus trabajadores, empleados, maestros, funcionarios e investigadores, como consecuencia de seguir en crisis y quebrantamiento económico... A la par de todo esto, el Sindicato de los Administrativos advierte como reclamo, la pretensión de un 12% de incremento salarial y prestaciones lo cual ya debe estar en la Mesa de Negociaciones para ver hasta donde es posible satisfacer la petición en ánimo de que no vuelva a presentarse la preocupante y penosa circunstancia del estallamiento de huelga, como ocurriera hace casi un año... ¿Cómo le irá a la UAEM..? ¡No falta mucho para saberlo...! (...)

**Diario de Morelos**, p.4, (Pablo R. Villalobos).

## Estatal:

*Realiza con éxito Andy Gordillo la primera edición del Foro "Acá entre Jóvenes"*

Con el objetivo de dotar a los asistentes de instrumentos para ser ciudadanos más activos, fortalecer las estructuras de juventud y construir una sociedad diversa e inclusiva, se llevó a cabo la primera edición del Foro "Acá entre jóvenes", organizado por la diputada Andrea Gordillo Vega, quien continúa su labor de instrumentar acciones en favor de la comunidad y en particular de los jóvenes morelenses. El foro se llevó a cabo en el gimnasio auditorio de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, UAEM, y contó con la asistencia de más de 400 jóvenes universitarios de diversas instituciones educativas como la propia UAEM, UNIVAC, la Universidad del Valle de México, la Universidad Loyola, la Universidad del Sureste, CIES, la Escuela de Enfermería Florencia Nightingale, la Universidad de Ciencias Jurídicas y el colegio VAM. Entre los asistentes a destacar, estuvo el rector de la UAEM, el Dr. Gustavo Urquiza Beltrán, el Lic. Alfredo Núñez Uribarren, encargado del área de Relaciones Institucionales de HEINEKEN México, quien estuvo acompañado por la Lic. Xiomara Cardoso, Líder de Recursos Humanos, así como de Melanea Mendoza, Edgar Basabe y Eduardo Acosta, estos últimos jefes de venta de dicha empresa, además del Ing. Víctor Manuel Mendoza, presidente de COPARMEX.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/realiza-con-exito-andy-gordillo-la-primera-edicion-del-foro-aca-entre-jovenes/>

**Lo de Hoy Morelos**, p.11, (Redacción).

*¿Tienes 3 mil pesos? puedes iniciar tu propia empresa*

La Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) asegura que se puede iniciar una empresa con 3 mil pesos y la clave está en tener un buen asesoramiento, mismo que se puede obtener en esta cámara empresarial. "Tengo un muchacho que inició con 3 mil y hoy es uno de los comercializadores más importantes y ya tiene su propia fábrica", comentó Iván Elizondo Cortina, presidente de Canacintra en Morelos, quien organizó este jueves 1 de diciembre un foro en la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM) titulado "México necesita más empresas", con la finalidad de inculcar en los 150 jóvenes que asistieron una mentalidad más empresarial.

**El Sol de Cuernavaca**, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/tienes-3-mil-pesos-puedes-iniciar-tu-propia-empresa-9270603.html>

*Demandan tener bases docentes del Conalep*

Trabajadores sindicalizados del nivel Medio Superior determinarán realizar un paro nacional si no son atendidas sus demandas laborales. Liliana Díaz Hernández, secretaria general de los Trabajadores del estado de Morelos, explicó que a pesar de la petición de ser atendidos para revisar las necesidades a las que se enfrentan profesores de los diferentes subsistemas educativos de nivel Medio Superior no han tenido respuesta. Desde principios de este año iniciaron mesas de trabajo para mejorar sus condiciones laborales, asegurando que en estas condiciones se encuentran en todo el país. Incluye al Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem), el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyTE) y Telebachilleratos. Liliana Díaz aseguró que ya tenían programado un paro de labores del nivel Medio Superior del país, sin embargo, autoridades federales los convocaron a una reunión para la próxima semana, 8 de diciembre, por lo que van a esperar a conocer si existe alguna propuesta por parte de las autoridades, y de no tener avances anunciarán la fecha para el paro nacional. "En Morelos somos alrededor de 250 trabajadores que nos encontramos en esta situación y lo que buscamos es que se establezcan los lineamientos por los cuales se daría la homologación, basificación y reconocimiento de antigüedad", declaró la representante.

**Diario de Morelos**, p.4, (Marcela García).

**El Sol de Cuernavaca**, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/trabajadores-de-conalep-exigen-basificacion-9270038.html>

**El Regional del Sur**, (Guadalupe Flores),

<https://elregional.com.mx/anuncian-paro-maestros-de-subsistemas-de-educacion-media>

**La Unión de Morelos**, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/217988-amagan-sindicatos-del-conalep-morelos-con-reanudar-paros-de-labores.html>

**Lo de Hoy Morelos**, p.3, (Dulce Maya).

*Covid-19 en Morelos: Se registran 38 nuevos casos sin defunciones*

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 369 mil 544 personas, de las cuales se han confirmado 91 mil 864 con coronavirus Covid-19; 123 están activas y se han registrado 5 mil 321 defunciones. Los nuevos pacientes son 38 personas: 22 en Cuernavaca; 6 en Cuautla; 3 en Jiutepec; 1 en Emiliano Zapata; 1 en Jojutla; 1 en Jonacatepec; 1 en Tepalcingo; 1 en Yautepec; 1 en Zacatepec; 1 foráneo. De esta cifra, 26 son mujeres de Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Jojutla, Tepalcingo, Yautepec, Zacatepec y alcaldía de Xochimilco, en Ciudad de México; las cuales se encuentran aisladas en sus hogares. También 12 hombres de Cuautla, Cuernavaca y Jonacatepec; quienes están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 91 mil 864 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, menos de 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocintita.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-38-nuevos-casos-sin-defunciones/>

## Nacional:

*México deja de ser sólo país de tránsito de migrantes, se convierte en destino: UNAM*

Aunque México ha sido tradicionalmente un país de origen y tránsito de migrantes, cada vez se convierte más en un lugar de destino, en buena medida por la imposibilidad de muchos viajeros de llegar a Estados Unidos, por lo cual el gobierno debe garantizar los derechos de esta población, que se encuentra en condiciones de gran vulnerabilidad, señalaron autoridades e investigadores de la UNAM. Durante la entrega del Premio Alfonso García Robles 2022, el cual se otorga a personas e instituciones que hayan realizado una labor destacada en la promoción y respeto de los derechos humanos de los migrantes, el secretario general de la Universidad, Leonardo Lomelí, destacó la paradoja de que en la actualidad las mercancías circulan con mayor libertad que los seres humanos. El funcionario destacó que aunque México es una nación más de expulsión y tránsito de migrantes, cada vez se convierte más en un lugar de destino, y tenemos que garantizar los derechos de esa población, luchar por que sean respetados y afanarnos para que el mismo trato que exigimos para nuestros connacionales en otros países, lo demos a quienes están aquí en calidad de migrantes y no siempre reciben el trato que se merecen.

**La Jornada**, p.14, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/02/politica/014n3pol>

*UAM-Xochimilco busca opciones para que alumnos puedan allegarse recursos*

Las autoridades de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), unidad Xochimilco, conocen la situación de los estudiantes del plantel que venden artículos diversos para allegarse recursos, y están dispuestas a reunirse con ellos para buscar posibles alternativas, garantizando la seguridad e higiene de los productos que se comercian y evitando posibles afectaciones a la comunidad. Así lo afirmó el rector del mencionado campus, Francisco Javier Soria López, quien, además, manifestó que entiende las demandas y necesidades de los jóvenes, pero hay normas que deben seguirse para resguardar todos los espacios universitarios.

**La Jornada**, p.14, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/02/politica/014n2pol>

*Con más de 11 mil libros, inaugura la UACM el Fondo Tres Enriques*

Los más de 11 mil libros del poeta y filósofo Enrique González Rojo Arthur (1928-2021), su padre y su abuelo, ahora comparten el conocimiento y la reflexión crítica desde su nueva casa en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), donde el pasado miércoles se inauguró el Fondo Bibliohemerográfico Tres Enriques, plantel Del Valle. Las nuevas instalaciones en la planta baja de la institución académica, a un costado de su biblioteca, fueron diseñadas para acoger esta rica colección. El intelectual participó en todo y estuvo pendiente del diseño, comentó Rosa Icela Elías, responsable de la biblioteca del plantel Del Valle.

**La Jornada**, p.12, (Alondra Flores Soto),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/02/cultura/a12n1cul>

*IPN desarrolla App para reconfigurar relación y servicios en su comunidad*

Una nueva herramienta tecnológica para acercar servicios a los estudiantes, personal docente, de apoyo y asistencia a la educación, y un recurso auxiliar para salvaguardar la integridad física de su comunidad, anunció

el Instituto Politécnico Nacional (IPN). La app IPN Oficial para dispositivos móviles fue lanzada ayer al ciberespacio por la institución, la coloca en la vanguardia de los sistemas educativos internacionales, y la primera en México en incluir un botón conectado a la Secretaría de Seguridad Ciudadana. El objetivo es brindar ayuda en caso necesario a la comunidad politécnica dentro y fuera de las instalaciones educativas; al activar el botón, el dispositivo móvil comparte la ubicación geográfica del usuario con las autoridades de seguridad pública.

**La Crónica de Hoy**, (Gerardo González Acosta),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/ipn-desarrolla-app-reconfigurar-relacion-servicios-comunidad.html>

## Internacional:

*En desarrollo una vacuna contra VIH que usa anticuerpos "raros"*

Este 1 de diciembre se conmemora el Día Mundial del SIDA. La enfermedad es causada por el Virus de la Inmunodeficiencia Humana (VIH), de la cual 38 millones de personas son portadoras en el mundo. En el marco de este día, la revista Science publica un estudio sobre los avances de una nueva vacuna contra el VIH, intento que ha fracasado antes, pero que ahora se vislumbra el desarrollo de un nuevo tipo. El estudio "Vacunación induce precursores de anticuerpos ampliamente neutralizantes del VIH en humanos" fue realizado por un grupo multinstitucional e internacional, como resultado de un ensayo clínico de fase 1 de una vacuna contra el VIH con anticuerpos ampliamente neutralizantes (bnAb), un tipo de anticuerpos que raramente se desarrollan ante una infección. Los hallazgos de esta primera prueba en humanos establecen una prueba clínica de principio para el diseño de vacunas dirigidas a la línea germinal para el VIH y otros patógenos intratables.

**La Crónica de Hoy**, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/desarrollo-vacuna-contravih-anticuerpos-raros.html>

*Los árboles viejos toleran más la sequía que los jóvenes*

Un análisis de más de 20 mil árboles de los cinco continentes muestra que los viejos son más tolerantes a la sequía que los más jóvenes en el dosel del bosque y soportan mejor extremos climáticos. Según el ecólogo forestal de la Universidad de Michigan Tsun Fung (Tom) Au, becario posdoctoral del Instituto de Biología del Cambio Global, estos resultados, publicados en Nature Climate Change, ponen de relieve la importancia de preservar los bosques antiguos que quedan en el mundo, que son baluartes de la biodiversidad y almacenan grandes cantidades de carbono que calientan el planeta. El número de bosques antiguos del planeta está disminuyendo, mientras se prevé que las sequías serán más frecuentes e intensas en el futuro, recuerda Au, autor principal del estudio. Dada su gran resistencia a la sequía y su excepcional capacidad de almacenamiento de carbono, la conservación de los árboles más viejos del dosel superior debería ser la máxima prioridad desde la perspectiva de la mitigación del clima.

**La Jornada**, p.8, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/02/ciencias/a08n2cie>

*Hubble capta un enjambre de estrellas a 28 mil años luz*

Las estrellas del cúmulo globular NGC 6440 lucen como un enjambre reluciente de abejas zumbantes en esta imagen del Telescopio Espacial Hubble de la NASA/ESA. El cúmulo se encuentra a unos 28.000 años luz de distancia en la constelación de Sagitario, el Arquero. Los cúmulos globulares como NGC 6440 son colecciones de estrellas más o menos esféricas y compactas que viven en las afueras de las galaxias. Contienen cientos de miles a millones de estrellas que en promedio están separadas por un año luz, pero pueden estar tan juntas como el tamaño de nuestro sistema solar, informa la NASA.

**La Crónica de Hoy**, (Europa Press),

<https://www.cronica.com.mx/academia/hubble-capta-enjambre-estrellas-28-mil-anos-luz.html>

*El telescopio James Webb capta los Pilares de la Creación en todo su esplendor infrarrojo*

Al combinar imágenes de los icónicos Pilares de la Creación de dos cámaras a bordo del telescopio James Webb, de las agencias espaciales estadounidense, europea y canadiense, el universo fue enmarcado en su gloria infrarroja. La imagen del infrarrojo cercano de Webb se fusionó con su imagen del infrarrojo medio, lo que iluminó esta zona de formación estelar lo que reveló nuevos detalles, informó la Agencia Espacial Europea (ESA). Los Pilares de la Creación es una pequeña región dentro de la vasta Nebulosa del Águila, que se encuentra a 6 mil 500 años luz de distancia.

**La Jornada**, p.8, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/02/ciencias/a08n1cie>

*La Luna de hielo estará 'llena' el 8 de diciembre por más de 15 horas*

La última Luna llena del año será visible a partir de la madrugada de este jueves 8 de diciembre para México y Norteamérica. A este evento se le conoce como "Luna de hielo" gracias a que marca el inicio de las noches más largas y frías que trae la temporada invernal al hemisferio norte de la Tierra. El avistamiento de la Luna llena

será de 15 horas con 33 minutos, y significará el periodo más largo del año para ver al satélite natural, según informó la NASA. Entre el 8 y el 29 de diciembre el satélite pasará por distintas etapas en las que el perderá visibilidad, y será el 24 de diciembre que llegue a Luna nueva, por lo que será poco visible desde la Tierra. Cuando la Luna está en el lado opuesto de la Tierra al Sol, luce completamente iluminada desde nuestro planeta, por lo que se considera 'luna', según explica la organización Nine Planets. Caso contrario es en la Luna nueva, cuando la Tierra interfiere en la iluminación del Sol sobre el satélite, por lo que luce oscura y es poco visible. De acuerdo con el Instituto Nacional de Astrofísica (Inaoe), la Luna de hielo será visible en México a las 4:08 horas, tiempo de la capital del país.

**El Financiero**, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2022/12/01/luna-llena-8-diciembre-2022-mexico-a-que-hora-sera/>